

### Católicos, oid...

La verdad hay que aceptarla en todas sus partes, o arrojarse al absurdo hasta las últimas consecuencias. El laicismo es el ateísmo y, por consiguiente, en el terreno de la razón, más responsables que los amantes de las escuelas laicas son los que, llamándose católicos, no ven una amenaza en esa campaña atea y no se unen y trabajan para evitar que semejante plaga nos infecte.

# ACCION

## DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA



Miércoles 6 Septiembre 1933

FRANQUEO  
CONCERTADO

Apartado 15.—Teléfono 169.—NÚM. 245

Redacción y Administración: Temprado, 11

# Los candidatos agrarios obtuvieron el domingo más votos que todos los ministeriales juntos

TEMAS DEL DIA

## FIEBRE DE ROTURACIONES

Uno de los jefes de la Reforma Agraria, creo que el mismo director del Instituto, exponía no hace muchos días, la serie de medidas que pensaba adoptar para combatir el paro en cierto pueblo de la campiña cordobesa, y como última etapa de esta serie de remedios, el conspicuo personaje anunciaba que se procedería a la roturación de tierras.

La tradicional demencia que caracteriza a todo género de «modas» carece de importancia cuando se trata de modas referentes a la manera de vestir o aun de hablar. Pero la Economía debe estar refrendada en absoluto con el capricho, para nada deben las modas intervenir en su marcha. Y sin embargo no es raro ver a la Economía moverse al influjo de la moda y los efectos suelen ser lamentables.

Todavía el acogimiento de estas ideas que no tienen más fundamento que la rutina, puede ser disculpable entre gentes en las que no cabe suponer conocimientos sociales o económicos ni visión de conjunto para los problemas, pero los poderes públicos no sólo deben saber huir de las modas económicas, sino que deben extirparlas de entre los súbditos.

Hace unos años se puso de moda en nuestra región la roturación sistemática que perdura todavía hoy; no es que se pusiesen en cultivo las tierras que pudiendo ser explotadas no lo eran, sino que prendió la manía de roturar por roturar sin regla ni tino. Campos he visto donde es imposible que el rendimiento ni aun en los primeros años baste a cubrir los gastos de explotación, en cuanto a los años posteriores el rendimiento de la «tierra cansada» será casi nulo.

Funestos han sido los efectos de esta monomanía, pues nuestra cosecha de cereales ciertamente no aumenta y en cambio va desapareciendo nuestra ganadería aragonesa y se malemean y destruyen unas tierras que darían mayor rendimiento dedicadas a pastos o explotaciones forestales.

Pero estos inconvenientes con ser graves, no tienen importancia, si se comparan con otro problema que ha producido la roturación: el paro obrero rural.

En Aragón se ha presentado el problema del paro, a excepción de las Cinco Villas, esto es, de la comarca donde con mayor furia se practicó la roturación: ¿Y qué ha ocurrido? Ante la gran demanda de brazos que causa la roturación, fueron muchas las familias de jornaleros que se instalaron en los pueblos de aquella zona, y en poco tiempo aumentó la densidad de población de las Cinco Villas. Ha venido el cansancio de las tierras, fantasma que sigue siempre a la roturación de lo que no debió roturarse y hoy en las Cinco Villas hay planteado un problema que no es de mala distribución de las tierras, que no puede arreglarlo la República Repartidora por mucho que reparta, que no tiene más solución que la puesta en riego de las tierras que pueden serlo, unida a una colonización inteligente una roturación alocada ha sido la causa de la crisis del trabajo; la roturación como el vino, produjeron de momento una excitación en la economía; a la embriaguez de la roturación como a la del vino, sigue después el colapso y el destrozo ocasionado por la excitación antinatural.

Es disculpable en los labradores empujados a la roturación por el pensamiento de unos mayores rendimientos que creyeron perpetuos y resultaron momentáneos, pero no encuentro disculpa para quienes hallándose al frente de la organización agraria del Estado, con cuerpos técnicos a su servicio persisten, e intentan emplear como remedio del paro, lo que es su causa, olvidan el reciente fracaso sufrido en la explotación colectiva de Espera al poner en cultivo tierras incultivables.

Italia para vencer su pobre cosecha de trigo, se lanzó a la batalla del grano; pero una batalla entraña la idea de un ejército organizado y reflexivamente dirigido y termina siempre en un vencedor y un vencido. En este caso el ejército económico, pueblo italiano, inteligentemente conducido, ha vencido al suelo de Italia, que hoy se ve forzado a producir trigo bastante para alimentar al pueblo que supo vencerlo.

En España para mejorar nuestra agricultura nos hemos lanzado contra nuestro suelo en lucha confusa y tumultuaria. Las batallas o se ganan o se pierden, las luchas confusas y tumultuarias, las pierden siempre los dos bandos contendientes. Terminan en un descalabro mutuo, sin provecho para nadie.

Virgilio

## Cifras y comentarios de las elecciones de vocales del T. de Garantías

### La derrota de los gubernamentales fué definitiva

Solo alcanzaron la cuarta parte de votos emitidos Madrid.—Esta mañana se celebró Consejo de ministros en la Presidencia.

Ni a la entrada ni a la salida los ministros hicieron manifestación alguna a los periodistas.

Terminada la reunión se facilitó a la Prensa la siguiente nota oficial:

Estado.—Proyecto de decreto equiparando la situación de disponible y excedente forzoso en la carrera diplomática.

Instrucción pública.—Varios expedientes de construcción de escuelas.

Trabajo.—Se acordó hacer extensiva la participación de las empresas para el sostenimiento de los Jurados Mixtos de trabajo a las compañías ferroviarias y a las nacionales de Cerillas, Teléfonos y Petróleos.

Agricultura.—Decreto creando las Comunidades de Campesinos.

Obras públicas.—Decreto autorizando al Consejo de Administración del canal de Lozoya para emitir un empréstito hasta 45 millones de pesetas.

Industria y Comercio.—El ministro dió cuenta al Consejo de la memoria presentada por la Delegación española a la Conferencia Triguera de Londres.

### Ampliación del Consejo

Madrid.—El señor Azñá y los ministros esquivaron las preguntas de los periodistas sobre lo tratado esta mañana en Consejo.

El único ministro que se mostró asequible a los informadores de la Prensa fué el de Industria y Comercio, señor Franchy Roca.

Este dió que en el Consejo tuvieron los ministros un breve cambio de impresiones sobre las elecciones para vocales regionales del Tribunal de Garantías y se hicieron ligeros comentarios acerca del resultado de las mismas.

Añadió que el Gobierno no concede gran importancia al resultado de las elecciones de referencia, porque estas no tienen interés político, ya que no hubo presentación de candidatos oficiales.

Los periodistas hicieron observar al señor Franchy Roca que todos los partidos representados en el Gobierno hubieron de presentar candidaturas que en su mayoría han resultado derrotadas.

El ministro asintió sonriendo a cuanto se le decía sobre la derrota de los candidatos ministeriales.

### Las cifras cantan

Madrid.—Según los últimos datos recibidos, los votos emitidos en las elecciones celebradas el domingo pasado se distribuyen en la siguiente forma:

Antigubernamentales, (derechas y oposiciones republicanas), 34.195.

Gubernamentales, (partidos representados en el Gobierno), 12.910.

De las fuerzas derechistas solamente los agrarios han obtenido más votos que todos los candidatos ministeriales juntos.

### No tendrá mayoría el Gobierno

Madrid.—Un diputado radical decía hoy en el Congreso que en el Tribunal de Garantías Constitucionales habrá 14 vocales antiministeriales y 11 del Gobierno.

### ¿Un acta anulada?

Madrid.—Se afirma que el candidato triunfante por Murcia, señor Cortés, disidente del partido de Acción Republicana, será rechazado por el Tribunal de Garantías, porque a aquél le han votado numerosos Ayuntamientos de Alicante, provincia de la que fué gobernador civil y en la que sustituyó numerosos concejales.

### Si sale cara gana yo y si cruz pierdes tu,

En Zamora ocurren unas cosas muy peregrinas

Madrid.—El presidente de la FIRPE, señor Galarza, refiriéndose al resultado de las elecciones celebradas el domingo pasado, decía esta tarde que él nunca les había concedido importancia, pues una semana antes hubiera podido cantarse los triunfos.

Prueba de ello—dijo—es que el día 14 de Abril no había en la provincia de Zamora más de 60 concejales republicanos y ahora se han obtenido 800 votos.

El error estuvo en disolver aquellos Ayuntamientos en el momento de su implantación.

Estas elecciones tienen el defecto de haberse hecho dando a las candidaturas matiz político.

No se debe llevar al Tribunal de Garantías la política, pues en ese caso, no habría habido necesidad de que su presidente, señor Albornoz, se retirara de la política activa.

Las elecciones deberían haberse hecho después de haber sido renovados los Ayuntamientos.

### Ruiz Funes quita importancia

Madrid.—El señor Ruíz Funes quitó importancia al resultado de las elecciones del domingo pasado, pues el Tribunal de Garantías—dijo—no debe tener matiz político.

Añadió que a su juicio se ha dado un caso de incompatibilidad con el candidato triunfante por Murcia, señor Cortés, disidente de Acción Republicana, minoría de la que el señor Ruíz Funes es jefe.

Funda la incompatibilidad en el hecho de que el señor Cortés ha triunfado merced a los votos obtenidos en varios Ayuntamientos de la provincia de Albacete, que fueron por él siendo gobernador civil y cuyos concejales fueron nombrados por el propio señor Cortés.

### Las izquierdas de oposición

Madrid.—En los centros políticos se decía esta tarde que las izquierdas no afectas al Gobierno presentan una candidatura para las elecciones de vocales universitarios del Tribunal de Garantías.

### La opinión de Botella Asensi

Madrid.—El diputado señor Botella Asensi, comentando el resultado de las elecciones celebradas el domingo, decía que constituyen una derrota enorme para el Gobierno.

—¿Considera usted efectivo el avance de las derechas?—le preguntó un periodista.

El señor Botella Asensi eludió la contestación.

### Lo que dice Royo Villanova

Madrid.—El señor Royo Villanova, comentando el resultado de las elecciones de vocales regionales del Tribunal de Garantías, decía hoy ante un grupo de periodistas:

—Se ve que la gente está tan en contra del Gobierno que no ha vacilado al emitir sus votos.

Todos los partidos de izquierdas debían tomar serias medidas contra la reacción de las derechas, pues yo que milito ahora en ellas, estoy temiendo que esta reacción llegue a términos excesivos.

Estas elecciones se han hecho solas, pues los agrarios nos hemos limitado a enviar días antes unas candidaturas y unas proclamas.

Que se preparen—terminó diciendo el señor Royo Villanova—para las elecciones municipales de Noviembre próximo.

### Un comentario de Calderón

Madrid.—El diputado agrario señor Calderón decía que el resultado de las elecciones celebradas el domingo demuestra que el movi-

## - Nuestro barro -

Es el título del último libro del señor obispo de Málaga, que nos tiene acostumbrados a tanto bueno, enjuicioso y gracioso, que de todo hay en los escritos del celosísimo prelado y reputado fundador de la Obra de las Marías de los Sagrados.

Recorriendo sus páginas que se leen con tanto gusto, edificación y provecho dan ganas de darlas a conocer todas, pues realmente ninguna de ellas tiene desperdicio, pero como esto no es posible, pues el espacio de un artículo no da para tanto, voy a ver si tengo el acierto de engrosar algunas de las que más útiles han de ser a las que hagan suyo este libro que posee, además, el don de llevar al alma bastante asustada y preocupada de su «barro» consuelo y ánimos no pequeños. Aunque no conociera otra cosa el autor de estas páginas cuya lectura con verdadero empeño recomiendo, ya podría decir que había hecho un servicio nada mezquino a tantos y tantos y a tantas y tantas como se aterran y desmayan y se paran y retroceden ante ese barro de que todos tenemos una ración, unos más otros menos, pero cada cual la suya.

La primera parte trata de los «avisos para acobardados de barro propio y ajeno» y empieza el desfile de esos miedos: «el miedo a la intimidad con Jesús». Sigue «el miedo al amigo Jesús»; definen luego el miedo a hablar; el miedo a la lógica; el miedo a la paz; el miedo a la cruz de la inutilidad; los miedos de los superiores; el miedo de caras desiguales; el miedo de las distracciones; el miedo del dcaimiento; todos... están perfectamente definidos, explicados, y para todos se da el remedio. Termina esa parte con una explicación andaluza, de un alma muy buena y probada por Dios a quien el autor del librito trataba de consolar y a quien decía: «Déjese llevar en paz por tan buen Padre». Si, me respondió, yo quiero dejarme llevar, pero es que su Majestad a unos los lleva de la mano y a otros, a los más traviesos de la oreja, y cree usted que algunas veces a mí me lleva de las dos orejas y de los pelos del corajel ¡Y cualquiera chistal!

Toda una serie de recetas a cual más curiosas, de mucha miga y mucho amor al Señor vienen a hacer no poco bien a quienes las quiere seguir.

La segunda parte—y conste que nos dejamos mucho de la primera sin mencionar—lleva como epígrafe: «Avisos para los engreídos de su barro». Tiene una sección «Las almas borregos» que es de lo más gráfico y práctico. «¿En que se parecen muchas almas a los borregos? En que los borregos están siempre diciendo «me, me» y hay almas que no aciertan a separar el «me» de todos los verbos con que se expresan.

«Pero es tan malo tanto «me»? No, no, ni gramatical ni espiritualmente, pero sospechosos o sintomático de un padecimiento que daña a muchas almas, ¡vaya si puede ser!

«¿Sabeis cual es ese mal? El «mismo» que es un hermanito del egoísmo y los dos, socios de la razón social «primero yo, mi y me» y después me, mi y yo.

«¿Verdad que es una pintura... de mano maestra y de una oportuni dad grande en nuestra época? ¡Porque vaya si hay almas borre-

miento agrario cada vez es más enorme y apolítico. Lo que se pretende es sencillamente que se gobierne bien, que se haga justicia y que se atiendan las necesidades de la agricultura.

g.s de esta categoría y vaya si hace est agos ese «mismo».

Y vamos con lo que se refiere muy particularmente a la gente joven. Yo quisiera que hubiese muchas de las señoritas de hoy que en el fondo siguen siendo cristianas aunque en la forma no puedan ser más paganas, que se fijasen en esto referido: «Señorita, ¿en donde quisiera usted que le cogiera la muerte? El día 8 de Septiembre de 1930 fiesta de la Natividad de Nuestra Señora, en Carrión de los Condes (Palencia) bailando en la plaza los bailes agrarios tan condenados por el Papa, los obispos y la moral, «una joven quedó muerta de repente abrazada a su pareja».

Una pregunta a las obstinadas en discutir con confesores y directores y negar que sea un pecado mortal bailar de ese modo: ¿le gustaría a usted que le sorprendiera la muerte de esa manera...? ¿Terrible, verdad? ¡Y pensar que les puede suceder lo mismo a muchas y no se les ocurre acordarse de ello!

«Bajo el epígrafe «Los dos anarquismos» leemos lo siguiente que llega muy adentro porque es una verdad dolorosa y que debiera de ponerse en grandes letreros en todas partes: «Doble, así, amigos míos, no tenemos bastante con uno y tenemos que aguantar ¡dos anarquismos! Formado casi en su totalidad, el uno por varones, mal cliente, mal sonante, agrio, feroz, de mala cara y peores hechos; formado el otro por hembras y asimilados, perfumado, atrayente seductor...»

No admiten más autoridad que la tenebrosa del Comité los unos y la anónima de la moda más avanzada las otras. Se diferencian en que el anarquismo macho lleva pistolas, teas, dinamita para destruir gobiernos y vacfa bolsillos ajenos. El anarquismo femenino por el contrario, vacía los bolsillos de dinero, las almas de pureza y paz, las familias de unión, los pueblos de prosperidad y alegría, los templos de decoro y santidad; no «llevando nada...» ni medies en los pierns, ni mangas en los brazos, ni ropa en el cuerpo, ni vergüenza en la cara, ni un pensamiento serio en la cabeza, ni una brisa de pureza ni de temor de Dios en el corazón, nada. El ideal (si es capaz de tener alguno) de este anarquismo es la cabeza vacía, el corazón vacío, el alma vacía y el cuerpo desnudo de ropa y de pudor.

El señor obispo que lleva tantos años luchando contra estos horrores femeninos, acaba diciendo que el más terrible de esos anarquismos es el femenino y asegura que si se decidieran todos, padres, madres, autoridades, muchachos y muchachas decentes a terminar en «serio» con el anarquismo femenino, la Misericordia de Dios cortaría las alas y ahogaría los alientos del anarquismo masculino.

Y sin embargo conozco a muchos y muchas que se rien de esto y se encogen de hombros. Estanciegos y no ven.

Vamos con esto a hacer punto final, Los que sigan mi consejo y se hagan con esta última producción del venerable Prelado malagueño sellado con una cruz tan y tan dura que él lleva con esa sonrisa llena de paz que dice a las claras la que hay en su alma, me lo agradecerán con creces. Porque el librito que termina con unas peticiones al «Alfarero Divino» hermosísimas, es de los que dejan alá donde cae semilla santa de anhelos vivos de hacerse uno santo con y a pesar de este «barro», que tuvieron los santos pero que supieron cocer en el horno del arrepentimiento y de la enérgica decisión de seguir en todo el camino de la Voluntad de Dios.

María de Echarrí

## AMA DE CRIA

para criar en casa de los padres, se desea.

100 ptas. mensuales

Razón en la Administración de este diario.

## Colocación de capitales

en la compra de fincas rústicas y urbanas en Teruel y Valencia y sobre Hipotecas.

Informará el Corredor don José M.ª Bernal.—Conde de Salvatierra n.º 11. Teléfono 15.528, Valencia.



- DEPORTES -

ECOS DE SOCIEDAD

De la vida local y provincial

FOOTBALL

El Cuenca Sporting Club venció por 1-0 a la Peña Mariano, de Madrid.

En 37.500 pesetas han dejado el traspaso, ya seguro, de Emilín desde el Arenas al Madrid.

El Deportivo ha ofrecido por último 5.000 pesetas a su guardameta Chacho, pero éste parece quere ser portero del Nacional o de la Tranviaria.

TENNIS

Ante sus recientes derrotas, la señora Wills-Moody anuncia su propósito de retirarse del deporte activo.

Parece ser la obligaron a jugar contra Jacobs a fin de que la taquilla aumentase.

BOXEO

En Roma, el 23 de Octubre luchará Uzcudun contra Carnera. Y el 6 del mismo mes, Paulino se lanzará contra Max Schmeling, en Amsterdam.

Parece ser que el promotor señor Ledesma ha encontrado en Navarra un boxeador de dos metros de altura, 140 kilos de peso y que calza el 59.

El Carnera español...

Viajeros

Llegaron: De Madrid, don Luis Doporto Marchori, director general de Estadística.

De San Sebastián, en unión de su distinguida esposa e hijo, don Jerónimo Gargallo.

De Valencia, don Eugenio Monzonís.

De Zaragoza, don Ricardo Salvador.

Marcharon: A Alhama de Aragón, don Natalio Ferrán.

A Madrid, el diputado a Cortes don Vicente Irazo.

A Valencia, don Máximo Lario e hijo.

A Calatayud, doña Dominica Torres de Lario (M.)

CICLISMO

Sobre un trayecto de 150 kilómetros se corrió el campeonato de España de fondo en carretera.

Quedó declarado campeón Mariano Cañardo al cubrirlo en cuatro horas, 25 minutos y 38 segundos, a 33'400 por hora.

TIRO

En San Sebastián ha ganado la copa de oro de González Byass el francés Deloy con 21 tiros y 21 pájaros.

Centros oficiales De la provincia

GOBIERNO CIVIL

Ayer mañana visitaron a la primera autoridad civil de la provincia:

Señores teniente alcalde y maestro de Villanueva del Rebollar; señor alcalde de Ráfales; don Federico José Pita, auxiliar de la Delegación de Trabajo; Comisión de Mora de Rubielos; don Angel Traversa; señor Asensi, ex gobernador de Toledo; Comisiones de la entidad patronal y de Alcalá de la Selva.

AYUNTAMIENTO

Dando cumplimiento al acuerdo adoptado en sesión por esta Corporación, ayer marcharon a Madrid los señores Sáez, Fabre y Navarro para gestionar el préstamo necesario para implantar la enseñanza en lugar de la que daban las Congregaciones religiosas.

REGISTRO CIVIL

Movimiento demográfico:

Matrimonios.—Mariano Argente Salvador, de 26 años de edad, soltero, con Consuelo Pascual Civera San José, de 25, soltera.

Salvador Sánchez Lázaro, de 26, soltero, con María del Consuelo Gimeno González, de 23, soltera.

DIPUTACION

Ayer mañana ingresaron en arcas provincia'es:

Por aportación forzosa: San Martín del Río, 170'51. Escucha, 163'60.

DELEGACION DE HACIENDA

La Dirección general de la Deuda y Clases pasivas participa que la pensión que percibe por esta Delegación doña María Sorribas sea abonada por la de Valencia en lo sucesivo.

Se concede un mes de licencia por el ferreo al inspector del Timbre en esta provincia don Manuel Gorzáiz.

Ha cesado en su cargo de jefe de Contabilidad de esta Delegación, por haber sido nombrado para la de Albalate, don Francisco Prado Herrandiz.

Señalamientos de pago puestos al cobro: Sr. deposita io pagador, 1.297'00 pesetas.

INSTRUCCION PUBLICA

En la «Gaceta» correspondiente al día 3 del actual se anuncian las vacantes de profesores numerarios en las Escuelas Normales del Magisterio primario.

Entre ellas figuran las de Historia Pedagogía y Paidología, correspondientes a la Normal de Teruel.

A la de Paidología podrán aspirar los profesores numerarios que lo sean de la enseñanza de Pedagogía o que como maestros normales procedentes de la antigua Escuela Superior del Magisterio estén académicamente capacitados, siempre que pertenezcan al Escalafón del Profesorado numerario de las Escuelas Normales y posean el título profesional correspondiente o hayan hecho el depósito para la expedición del mismo.

Pérdida de una rueda

completa, de auto 710 por 90 en el trayecto de Teruel a Perales. Se ruega a la persona que la haya encontrado la entregue en la Administración de este periódico y se le gratificará espléndidamente.

Marcial Laguna Paracuellos ABOGADO-PROCURADOR

Joaquín Arnao, 2 entresuelo TERUEL

Sarrión

Residencia veraniega. — Sigue Sarrión todavía, en el «acmé» de su faceta como residencia veraniega, con todos sus encantos vitales, inusitada animación, febril actividad e intercambio espiritual.

La copiosa afluencia de veraneantes en la época actual, ha revalidado de una vez para siempre el bien cimentado prestigio de nuestro pueblo en su importante aspecto de estación veraniega, hasta el extremo de agotar por completo su capacidad de contención para ello.

Y es, que, la favorable situación geográfica de Sarrión en la zona occidental de extensa y dilatada altiplanicie circunscrita por las sierras de Jabalambre y de Gúdar, macizos formidables del Sistema Ibérico Peninsular; su altitud (1.000 metros escasamente), naturaleza de su suelo y conjunto de influencias cósmicas benéficas cuya resultante caracteriza su clima suave, moderado, benigno, sin grandes oscilaciones térmicas; la abundancia y variedad de sus aguas, incapaces de la menor alteración digestiva, por su excelente composición química, insuperable potabilidad y bacteriológicamente puras, recientemente canalizadas y profusamente distribuidas por todos los ámbitos de la población; las buenas condiciones de salubridad de ésta, según lo evidencian fehacientemente la reducida mortalidad y el exiguo coeficiente de mortalidad; su imponente y privilegiada situación sobre firmes y féreas arterias civilizantes, que, eficazmente, facilitan todo intercambio y comunicación; la variada y rica alimentación, sana, altamente nutritiva y exenta de la más leve mixtificación; el carácter francamente noble, acogedor, hospitalario y altruista de sus laboriosos habitantes; el vivir cotidiano de su población, honrado, pacífico, tranquilo, carente en absoluto de los odios, luchas y rencores con que virus ponzoñoso social envenena nuestro territorio patrio; etc., etc., constituyen los jalones prácticos, sóidos, eficaces, de valor inapreciable y justamente estimables, que delimitan y destacan a Sarrión como excelente residencia veraniega.

Sarrión, se enorgullece y complace íntimamente, por ésta convivencia con que la honra y distingue sobremanera su colonia veraniega; y se congratula, con la sincera expresión de sus respetos, afectos y simpatías, para con todos y cada uno de los elementos que integran aquélla, sin excepción de ninguna clase. Para el núcleo de zaragozanos y comprovincianos, pueril sería dudarse siquiera, conviven entre los suyos; y para los veraneantes valencianos, que constituyen casi la totalidad de tan numerosa y distinguida colonia, que consideren sencillamente, que, si por razones geográficas pueden sentirse solamente como desplazados a una prolongación de su región levantina, de distinta riqueza y fertilidad pero de aires más puros, espiritualmente, encontraron y hallarán siempre en Sarrión, impercederos afectos y simpatías incomparables, que, si bien propias de la franqueza, h. la guía y nobleza genuinamente aragonesas, constituyen minúscula compensación y justa reciprocidad, para tanta generosidad y acendrada benevolencia, con que siempre fueron acogidos en la rica y hermosa región valenciana nuestros hermanos aragoneses.—X.

El once de «El Terror» de nuestra vecina capital de provincia, y el de Artes y Deportes de esta localidad. El encuentro resultó con un 6-1 en favor de los locales, pues nuestro equipo resultó vencedor por el buen juego que hicieron, especialmente J. Rodríguez, quien se distinguió por su brillante actuación.

Como los hermanos Ubeda se encontraban indispuestos, sus sitios fueron cubiertos con Luis y Tadeo Pastor, conocidos deportistas turolenses que hoy día pertenecen a Artes y Deportes.

El Terror sufrió tan copiosa derrota porque al llegar ante la meta no sabía qué camino tomar. Es una lástima salgan así de casa. El público, muy numeroso, estuvo correctísimo. Entre él admiramos a las bellas y encantadoras señoritas Cary Yubero, Agripina Polo, Mariana Bellido, María Elena, Angeles Dolz, Rosa Tolosa, Carmen Tena, Presentación Mur, Presentación Sarasa, María Luisa Zaldívar, Bienvenida Marín, Conchita Rodríguez, Berta Calomarde, Sagrario Alcuza y María Marqués.

En el Club se celebró un animado baile en honor de los jugadores. Felicitamos a Artes y Deportes por tan señalado éxito y esperamos lo repita con onces de más valía ahora que cuenta con elementos tan importantes como son los hermanos Pastor.

Cine.—Para los días 8 y 10, la empresa del Cine Victoria anuncia las películas «Del mismo barro» y «El embrujo de Sevilla», las cuales serán proyectadas por una máquina sonora cuya empresa es ambulante. Como son pocas las cintas sonoras que hemos visto aquí, auguramos un éxito para las respectivas empresas.—J. Jenés Badía.

Albalate

En la mañana del día 3 del actual cuestionaron Pedro Casorrán María y Pablo Griso López e hijos José y Antonio, de 24, 46, 25 y 23 años, respectivamente, hortelanos, sobre la preferencia de la carga de un horno de yeso.

Como Casorrán ha denunciado que Pablo y sus hijos amenazaron con armas de fuego, se instruyen las correspondientes gestiones en averiguación del caso.

Durante la noche del día 2 se declaró un incendio en el pajar que Manuel Benas Bernad posee en el sitio conocido por el nombre de La Espartosa, de este término municipal.

Se ha perdido la mayor parte del tejado, paja y aperos de labranza allí guardados, ascendiendo su valor a unas 1.300 pesetas.

Aunque parece ser fué casual el incendio, se instruyen las oportunas investigaciones.

El edificio no estaba asegurado.

Bello

En la calle de San Antonio encontráronse Alejandro Lizama

Ecos taurinos

El «Niño de la Estrella» ha pasado por Teruel. Y como su fama tenía que ser notada, he ahí que a estas horas un grupo de aficionados está trabajando por constituir el «Club Niño de la Estrella».

Está bien el deseo de estos turolenses que quieren animar así al paisano para ver si, continuando como va, llega a ocupar uno de los primeros puestos en el escalafón taurino.

Lo que no estará bien será el que ahora, con el reflejo de la «estrella» que doblemente adorna al nuevo fenómeno turolense se piense organizar ese Club y, por cualquier «apagón», dejemos en el olvido lo que hoy es un deseo.

Así pues, nos permitimos animar a esos aficionados para que inmediatamente puedan inaugurar el referido Club, pero que lo hagan dispuestos a mantenerlo siempre. Si no es así, huelga empezar.

Lisardo Sicilia debutó el domingo en Tetuán de las Victorias.

La Prensa habla muy bien de su presentación, como pueden ver por las líneas que tomamos de «La Nación»:

«El debutante Lisardo Sicilia, de Calatayud, da alegría a las snerter y demostró valentía, escuchando una ovación en dos verónicas y media de buena marca, dadas a su primero. Con la muleta estuvo cerca, con mucha voluntad, y con el acero atacó con valor para terminar con el tercero de dos pinchazos y una estocada entera, y con el último, que se lidió con los focos eléctricos encendidos, de otra estocada hasta las guarniciones.

Una ovación grande se tributó a Sicilia en el quite que hizo en el cuarto novillo en una caída de un picador al descubierto».

Moisés Salvador

SE VENDE

Auto 10 caballos perfecto estado servicio, poco consume, potente corriente, 2.250 pesetas. Razón, señor Fortea. Garage San Francisco.

Academia turolenes

Preparación del Magisterio. Cursos. Ingreso Normal. Oposiciones. Clases orales. Correspondencia.

Monterde y Angel Luna Martín, de 28 y 21 años, respectivamente, sosteniendo una reyerta por antiguos resentimientos.

Alejandro resultó con tres heridas contusas producidas con piedras en la región frontoparietal del lado izquierdo, interesando las partes blandas.

Fueron calificadas de pronóstico reservado.

El asunto pasó el Juzgado.

Apertura de curso

Colegio de San José

La Dirección de este Colegio hace público que las clases darán comienzo en dicho centro el día 18 de los corrientes, a cuyo efecto queda abierta la matrícula en el mismo.

ALBARRACIN: CIUDAD de encanto y encantada un libro que aparecerá dentro de varios días ANTONIO CANO

Representante exclusivo para la provincia de la célebre motocicleta B.S.A. B.S.A. Vea en mis Salones Exposición el último modelo, el cual es una verdadera maravilla VENTA CONTADO Y PLAZOS CASA CENTRAL AUTO-SALON SUCURSALES

Vertical text on the right edge of the page, including 'AÑO II.', 'In', 'Los', 'La su', 'Religi', 'Así lo c', 'Madrid.', 'la tarde abr', 'para el señ', 'Escasa cc', 'caños.', 'Comienza y', 'preguntas.', 'El señor t', 'de que se ab', 'juzgar a los', 'sos de Mijo', 'El ministr', 'le promete q', 'Entra en t', 'Instrucción', 'banco azul.', 'El señor s', 'que no está', 'ción de la en', 'una forma s', 'Comenta', 'ción por el c', 'tamientos t', 'creación de', 'Pide que s', 'crec, aunque', 'ayuntamient', 'Le contest', 'Achaca la', 'para la sus', 'adoptada po', 'lamentarias', 'algunas me', 'llevar a cab', 'Reconoce', 'no podrán a', 'del mes de C', 'Asegura q', 'los nuevos p', 'prior a la d', 'Termina e', 'é no es resp', 'miento de la', 'ta a los plaz', 'para la susti', 'ceda por los', 'Rectifica e', 'so.', 'Afirma qu', 'la mayoría', 'plazo.', 'Dice que', 'los Ayuntam', 'taciones par', 'titución y e', 'lo harán por', 'económicos', 'En primerc', 'se hará una', 'cial de la en', 'que la políti', 'rótulo de qu', 'El ministr', 'fica.', 'Ataca dur', 'a quienes t', 'de colabora', 'problema.', 'Añade qu', 'la situación', 'que se crea', 'a tener gran', 'Con toda', 'enseñanza l', 'religiosa.', 'Le contes', 'Alonso, pe', 'interrumpe', 'cales deseac', 'lución para', 'políticos.', 'Se levant', 'Martínez B', 'al Gobierno', 'ministro de', 'a Sevilla lo



# Información telefónica y telegráfica

## Los radicales desean plantear hoy un debate político con motivo del resultado de las elecciones del domingo

### La sustitución de la Enseñanza Religiosa no está garantizada

Así lo afirma en la Cámara Salazar Alonso

Madrid.—A las cuatro y diez de la tarde abre la sesión de la Cámara el señor Besteiro.

Escasa concurrencia en las escaños.

Comienza la sesión con ruegos y preguntas.

El señor Canales, socialista, pide que se abra juicio popular para juzgar a los culpables de los sucesos de Mijadadas.

El ministro de la Gobernación le promete que se hará justicia.

Entra en el salón el ministro de Instrucción pública y se dirige al banco azul.

El señor Salazar Alonso dice que no está garantizada la sustitución de la enseñanza religiosa en una forma segura y rápida.

Comenta el decreto de Instrucción por el cual se deja a los ayuntamientos la iniciativa para la creación de centros docentes.

Pide que sea el Estado quien los cree, aunque imponga cuotas a los ayuntamientos.

Le contesta el señor Barnés.

Achaca las dificultades sufridas para la sustitución a la actitud adoptada por las oposiciones parlamentarias, que han imposibilitado algunas medidas necesarias para llevar a cabo dicha sustitución.

Reconoce que algunos Institutos no podrán abrirse hasta mediados del mes de Octubre.

Asegura que la preparación de los nuevos profesores es muy superior a la de los religiosos.

Termina el ministro diciendo que él no es responsable del incumplimiento de la Ley por lo que respecta a los plazos en ella establecidos para la sustitución de la enseñanza dada por los religiosos.

Rectifica el señor Salazar Alonso.

Afirma que el ministro figura en la mayoría que fijó el referido plazo.

Dice que el Gobierno confía en los Ayuntamientos y en las Diputaciones para llevar a cabo la sustitución y estas corporaciones no lo harán porque carecen de medios económicos para hacerlo.

En primero de Octubre—añade—se hará una sustitución muy parcial de la enseñanza religiosa, aunque la política nueva mantenga el rótulo de que todo lo puede.

El ministro de Instrucción rectifica.

Ataca duramente a los radicales a quienes hecha en cara su falta de colaboración para resolver este problema.

Añade que aunque sea modesta la situación, los nuevos centros que se crean para este fin llegarán a tener gran esplendor.

Con toda seriedad afirma que la enseñanza laica será mejor que la religiosa.

Le contesta el señor Salazar Alonso, pero el señor Barnés le interrumpe y afirma que los radicales desean el fracaso de la sustitución para utilizarlo para fines políticos.

Se levanta a hablar el señor Martínez Barrios para interrogar al Gobierno sobre la negativa del ministro de Hacienda a conceder a Sevilla los auxilios económicos

necesarios para resolver la grave situación que atraviesa el municipio de la capital andaluza.

Comienza haciendo historia de las peticiones hechas al jefe del Gobierno por las representaciones sevillanas días pasados.

Refiere que estas relaciones quedaron rotas por la intemperancia de un ministro a pesar de las promesas hechas por el señor Azaña.

Solicita de éste explicaciones sobre el caso.

El jefe del Gobierno dice que las peticiones de los sevillanos eran muy graves y que él únicamente les expresó el buen deseo del Gobierno, pero el fondo de la cuestión debe ser objeto de detenido estudio.

El señor Martínez Barrios insiste en sus puntos de vista.

Hace historia del pleito que con motivo de la Exposición Iberoamericana viene sosteniendo Sevilla y dice el Gobierno debe cumplir sus compromisos, no obstante lo cual ministro de Hacienda se niega a dar ni un solo céntimo.

Añade que no pretende plantear una cuestión política.

Anuncia que la capital sevillana está ya al borde de la anarquía.

El señor Vinales tercia en el diálogo.

Dice que el alcalde de Sevilla no quiso admitir ninguna variación en las peticiones hechas.

Asegura que convalidar el decreto de Ventosa no beneficiaría a Sevilla.

Respecto a la Exposición Iberoamericana, dice que fué Sevilla la que pidió que se celebrase allí el certamen y que por otra parte, eran varias las ciudades que lo solicitaban.

Añade que el presupuesto del Ayuntamiento de Sevilla ha subido en 7 años de doce a veintiocho millones de pesetas y termina diciendo que esto puede seguir así.

El señor Martínez Barrios dice que los datos leídos por el ministro son inexactos e insiste en sus peticiones.

El señor Azaña reconoce que en Sevilla hay planteado un problema social que deberá ser atendido urgentemente y ofrece un detenido estudio del problema por parte del Gobierno.

Se entra en el orden del día.

El señor Vergara, presidente de la Comisión de presupuestos, retira el dictamen del proyecto de Ley concediendo un crédito de 900.000 pesetas para atenciones del Tribunal de Garantías Constitucionales.

Sigue la discusión del proyecto de Ley de Jubilación del profesorado.

La Comisión acepta el voto particular del señor Abad Conde.

Otro voto particular del señor Gil Robles, defendido por el señor Royo Villanova, es rechazado.

Se acepta una enmienda del radical señor Ferrero por la cual la comisión dictaminadora no aceptará denuncias ni incoará expedientes pasados tres meses de la publicación de la Ley.

Queda aprobado el artículo 4.º

### La elección de March para el Tribunal de Garantías

Se cree que se le dará posesión de su cargo

Madrid.—Había alguna duda acerca de cómo ha de verificarse el examen de las actas de los elegidos para vocales regionales del Tribunal de Garantías y por lo que hemos podido averiguar parece ser que este examen lo realizará el Tribunal pequeño o sea el presidente, los dos vocales natos y los dos vocales parlamentarios.

Este Tribunal separará las actas sucias y dará posesión a los vocales de las actas que aparezcan limpias.

Una vez constituido ya el Tribunal con aquellos vocales y de las actas que aparezcan limpias, se procederá al examen de las actas sucias.

**El caso de March**

Madrid.—Una destacada personalidad decía hoy que el caso del señor March, elegido vocal del Tribunal de Garantías por Baleares, a su juicio, no ofrece la menor duda y debe resolverse rápidamente dando entrada a aquél en el referido Tribunal.

Posesionado de su cargo el señor March, todos los procedimientos que se le siguen por la Comisión de Responsabilidades y en los que debía entender un Tribunal que tiene carácter revolucionario, deben pasar inmediatamente al Tribunal de Garantías.

**Lo que dice Abad Conde**

Madrid.—El vocal parlamentario del Tribunal de Garantías señor Abad Conde, refiriéndose al caso de don Juan March dijo a su juicio este debe tomar posesión de su cargo.

Añadió que él va al Tribunal de Garantías para hacer que se cumpla la justicia republicana.

**El jefe de la minoría socialista**

Madrid.—El señor De Francisco, jefe de la minoría socialista, dijo que la organización de las pasadas elecciones ha constituido un gran desacierto.

Los que se atribuyen el triunfo no tienen motivo para ello y la falta de lo ocurrido ha sido solamente la falta de unión de los partidos republicanos, pero de todos los modos la gran mayoría de los votos emitidos son afectos al régimen.

Sin apenas discusión se aprueban los artículos 5 y 6.

Se incorpora un artículo adicional defendido por el señor Royo Villanova por el cual se amplían los beneficios del artículo 4 a los profesores de las Escuelas Normales jubilados en Agosto de 1933.

Seguidamente queda aprobada toda Ley.

Continúa la discusión del proyecto de Ley de Arrendamientos de Fincas Rústicas.

El señor Balbontín retira cinco enmiendas presentadas al artículo 17, y defiende otras pidiendo que pase la propiedad de la tierra a los colonos, a los labassaires y a los forrarios.

Estas tres enmiendas son rechazadas, y como no hay otras presentadas al artículo 17, se levanta la sesión a las nueve y diez.

### Sánchez Román también lo juzga conveniente

Guerra del Río marcha a San Rafael para dar cuenta de ello a Lerroux

Madrid.—El presidente, señor Besteiro, al recibir hoy a los periodistas les dijo que el plan para la sesión de mañana, miércoles, será el siguiente:

A primera hora ruegos y preguntas.

Después se aprobarán tres proyectos de Ley del Ministerio de Marina, que seguramente no serán objeto de gran discusión.

Después continuará el debate del proyecto de Ley de Arrendamientos.

También están pendientes de aprobación los dictámenes de los proyectos de Ley de Aparejadores, materias tartáricas y maestros laicos.

Los periodistas preguntaron al señor Besteiro:

—¿Hay algo acerca de las sesiones nocturnas con el fin de acelerar las vacaciones?

—Para que las vacaciones no sean completas y se limiten a una sola semana, es preferible prescindir de ellas—dijo el señor Besteiro.

—¿Se planteará mañana en la Cámara el debate político?

—Yo no sé nada, pero en caso de ser así, llevaríamos toda la semana con el correspondiente retraso la discusión de la Ley de Arrendamientos.

—¿Puede usted decirnos de qué trataron en la conferencia de más de una hora que ha celebrado usted con el jefe del Gobierno, señor Azaña?

—Sí; nos hemos ocupado del proyecto del nuevo edificio para las Cortes.

Según estaba convenido, yo dirigí una comunicación al jefe del Gobierno dándole cuenta de que la Cámara, reunida en sesión secreta, tomó el acuerdo de elegir para levantar el edificio de las Cortes, el solar que quede después de que sea derribado el cuartel de la Montaña.

Ahora la presidencia redactará un proyecto que pasará al informe de la Comisión correspondiente.

**Se anuncia el debate político**

Madrid.—Durante toda la tarde se comentó en los pasillos de la Cámara el resultado de las elecciones celebradas el domingo pasado.

Los diputados radicales anunciaban para mañana un debate político de grandes vuelos al que atribuyen excepcional importancia.

Se ha sabido que el señor Guerra del Río marchó hoy a San Rafael para dar cuenta al señor Lerroux de los deseos de la minoría radical de que se plantee mañana en la Cámara el debate político.

Antes de marchar el señor Guerra del Río dijo que, inexcusablemente, el resultado de las elecciones hace preciso que la situación se aclare, para lo cual es indispensable un debate político en el que hará uso de la palabra el señor Lerroux.

**Martínez Barrios conferencia con Sánchez Román**

Madrid.—El señor Martínez Barrios se entrevistó hoy con Sán-

chez Román, con quien conferenció durante largo rato.

Terminada la entrevista, los periodistas se acercaron al diputado radical para que les informara respecto del objeto de la misma.

Martínez Barrios les dijo que habían hablado del planteamiento del debate político y que Sánchez Román es partidario de que se lleve a cabo.

**Hablando con Castrillo**

Madrid.—Los informadores de la Prensa hablaron hoy con el jefe de la minoría progresista señor Castrillo acerca del resultado de las elecciones y de las consecuencias que en el orden político lógicamente debían derivarse.

El señor Castrillo les dijo:

—El país ha exteriorizado una vez más su opinión adversa a este Gobierno.

Es el propio Gobierno el que debe sacar las consecuencias de lo sucedido, porque la repulsa del país está bien manifiesta.

Si el Gobierno no lo hiciera las oposiciones vendríamos obligadas a actuar, pues de lo contrario de fraudaríamos al país entero el Gobierno y las oposiciones.

Por eso, considero inexcusable que mañana mismo se plantee el debate político.

**Manifestaciones de Casanueva**

Madrid.—El diputado agrario señor Casanueva dijo hoy a los periodistas que a las pasadas elecciones las dió el Gobierno en un principio carácter político y su fracaso ha sido total.

—Esto—dijo—no es más que un presagio de lo que pasará en Noviembre.

—¿Pues qué cree usted que pasará en Noviembre?—le preguntó un periodista.

—Que con harto sentimiento nuestro tendremos que hacernos cargo del Poder—contestó el diputado agrario.

Después el señor Casanueva dijo que la Comisión de Agricultura ha aprobado ya hasta el artículo 33 del proyecto de Ley de Arrendamientos y cree que mañana se podrá avanzar tanto que seguramente el jueves quedará terminado el dictamen.

**No había quien lo defendiera**

Madrid.—La Comisión de Presupuestos retiró hoy el dictamen del proyecto de Ley concediendo un crédito para atenciones del Tribunal de Garantías.

La Comisión lo estudiará nuevamente.

Se dió el caso de que ningún vocal de la Comisión de Presupuestos ha querido encargarse de defender este dictamen en la Cámara.

**Los diputados por Sevilla**

Madrid.—Esta mañana se reunieron en el Congreso los diputados a Cortes por Sevilla para ocuparse de la negativa dada por el ministro de Hacienda al alcalde de aquella capital que solicitaba la ayuda del Gobierno para resolver

### Nuevamente estalla la revolución en Cuba

Y Cespedes entrega el mando a la Junta Revolucionaria

Habana.—Ha estallado un movimiento revolucionario en esta capital, y a consecuencia de él el Presidente Cespedes presentó la dimisión esta misma tarde.

Una multitud enorme presenció la salida de Cespedes cuando abandonaba el Palacio y se dirigía a su casa, después de haber hecho entrega del mando a la Junta Revolucionaria.

Numerosos automóviles ocupados por hombres armados recorren las calles de la capital para mantener el orden.

Cespedes no ha sido molestado, pues la Junta Revolucionaria le considera digno de todos los respetos por haber sabido evitar más derramamientos de sangre.

El expresidente Cespedes recibió a un corresponsal extranjero, al que le dijo que él siempre ha procurado cumplir con su deber y durante su breve mando trató de llevar a la práctica el programa político que le encomendó la Junta Revolucionaria que derrocó al presidente Machado.

Cespedes agregó que ahora ha llegado el momento de que otros hombres tomen la responsabilidad del mando.

Todos los miembros del Comité revolucionario han quedado investidos de los mismos poderes, menos don Guillermo Portela, que actuará como presidente nominal ante el cuerpo diplomático de La Habana.

El doctor don José Irizarri catedrático de la Universidad de La Habana y miembro del Comité revolucionario, ha comunicado al cuerpo diplomático la constitución del nuevo gobierno, solicitando el reconocimiento del mismo por parte de las potencias extranjeras.

Existe la impresión de que los diplomáticos reconocerán en breve al nuevo gobierno.

---

**EL AGUILA**  
FABRICA MODELO DE CERVEZA Y DE HIELO  
MADRID

Depositarlo para la provincia de Teruel:  
**Emiliano P. Pérez Buisón**  
Piquer. 20 2º

---

**SE ARRIENDA**  
el merendero y casa de Jorge E. (casa Jorjito), sito en el camino del Campillo  
Razón, Melchor Ene, Yagüe de Salas (antes Seminario) n.º 10, 2.º piso

---

**Carlos Muñoz**  
Médico-Dentista  
Consulta: de 10 a 1 y de 4 a 7  
Joaquín Arnau, 8

---

la angustiosa situación económica de aquel Ayuntamiento.

Se acordó que el señor Martínez Barrios interpele al Gobierno si este no contesta a una pregunta que el mismo diputado ha de hacerle sobre la situación de Sevilla



EL TIEMPO	
Mínima de ayer	12.8 grados
Máxima	29
Presión atmosférica	687.1
Dirección del viento	W
Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas	37 kilómetros milímetros
Lluvia	
(Datos facilitados por el Observatorio del Instituto de esta ciudad)	

# ACCION

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Mes (capital)	2.50 ptas.
Trimestre (fuera)	7.50
Semestre (id.)	14.50
Año (id.)	29.00
NUMERO SUELTO DIEZ CENTIMOS	

## Por la dignidad y por la independencia del Secretariado local

El caso de Rubielos de Mora no debe repetirse

Lo que hay detrás de algunas denuncias interesadas

No podía ser de otra forma.

Lo que, desde hace bastante tiempo, venía ocurriendo en el Ayuntamiento de Rubielos de Mora tenía por fuerza que llegar a romper los ámbitos municipales y trascender al público de nuestra capital para ser más tarde objeto de los más variados comentarios en los centros políticos.

Y por mucho que fuese nuestro interés en silenciar un día y otro día la serie—larga ya—de arbitrariedades que con la Corporación municipal de Rubielos se ha venido cometiendo, por firme que fuese nuestro propósito de dar la menor importancia posible a estas incidencias de una lucha—pequeña porque en ella nada importante se ventila y mezquina porque no son altos intereses ideales sino bastardos personalismos de ínfima categoría los que la originan—provocada por elementos que, si nada son ni nada representan, si bien, en cambio, venirse políticamente al mejor postor en cada momento, por muchos—repetimos—que fuese nuestro interés en silenciar pasadas y funestas actuaciones—suspensiones y multas siempre injustificadas—día hábil de llegar a que se nos hiciera imposible evitar el comentario.

Ya, quienes entre cortinas dirigen el tinglado de la farsa, no contentos con molestar con falsas denuncias a los concejales mayoritarios de aquella Corporación, pusieron la puntería en su dignísimo secretario a quien se quiere hacer víctima de asechanzas inconfesables y para quien desde estas columnas, abiertas siempre a toda causa justa pedimos con el mayor respeto la justicia que se le debe.

Y lo pedimos después de haber sido testigos presenciales, testigos de máxima excepción, de una de esas escenas en las que no se sabe qué admirar más, si la paciencia heroica del funcionario injuriado contra toda razón o la desfachatez sin límites, la ignorancia supina, de quien atrincherado en un cargo de elección popular se prevale de su posición para herir a mansalva y sobre seguro a quien en cumplimiento de su deber sabe sufrir en su persona y en sus intereses pero no entrega al primer adversario la dignidad del cargo que desempeña.

No queremos ahondar en el comentario.

Lo ocurrido en la sesión que el sábado último celebró la Corporación municipal de Rubielos es bastante elocuente para el dignísimo señor gobernador civil de la provincia cuya rectitud invocamos, se de perfecta cuenta de que en el fondo de ciertas denuncias no se ve más que la ruindad de quien las formula y una maniobra—equivocada hasta desde el punto de vista político—de quienes en la capital las apoyan.

### LA SESION

Preside el alcalde señor Val Mata y asisten los concejales señores Aranda, Igual, Górriz Cedó, Calpe, Conejos, Doñate y Górriz Plasencia.

Abierta la sesión el secretario da lectura al acta de la anterior.

El señor Doñate pide que, de nuevo, se de lectura a dicha acta.

Y el secretario lee nuevamente el citado documento.

El señor Doñate pide que se haga constar que él había solicitado en la sesión anterior la lectura de un acuerdo de los años 1887 y 1889 sobre la celebración de mercados.

Y seguidamente el acta queda aprobada.

Se da después lectura a una instancia del señor secretario en la que transcribe una carta del presidente del Colegio Oficial del Secretariado de Teruel. En este escrito se le comunica al señor secretario que cierta persona ha hecho saber a la Presidencia del Colegio que aquel no refleja fielmente en las actas lo ocurrido en las sesiones y se le recomienda la mayor escrupulosidad en este aspecto de su profesión. El secretario, en su vista, solicita de la Corporación que examine su conducta ya que la carta encierra acusaciones que su dignidad profesional no puede tolerar quedar sin ser total y debidamente esclarecidas.

El señor Aranda pide que se conceda un voto de gracias al secretario por su actuación no empeñada por ninguna falta durante el tiempo que viene desempeñando la secretaría de este Ayuntamiento.

Pide la palabra el señor Doñate. Dice que «no tiene motivo alguno para desaprobar la conducta del señor secretario» pero «es cierto que este ha dejado de hacer constar en acta algunas manifestaciones suyas y otras del concejal señor Górriz Plasencia».

Con la venia de la Presidencia, el secretario pide al señor Doñate

que concrete su acusación.

Dice que está seguro de que el señor Doñate sufre una «equivocación» y quiere que quede totalmente desvanecida.

El señor Doñate afirma que en una de las sesiones anteriores pidió que la Corporación volviese de un acuerdo que había tomado y que esta petición suya no consta en acta.

El señor secretario da lectura al acta de la sesión de referencia y en efecto... ¡de una manera clara consta en ella la petición hecha por el señor Doñate!

Y este no tiene más remedio que reconocer su «equivocación», después de una larga serie de alegatos en los que, ni el público puede enterarse de lo que dice, ni nosotros creemos que el citado concejal supiera lo que quería decir.

Y es ahora el señor Górriz Plasencia quien se queja de que tampoco unas manifestaciones sayas constan en acta.

La Presidencia asegura que no las oyó.

El señor Górriz Plasencia dice que él las hizo.

Se pone en claro que se trata de unas interrupciones hechas sin estar en el uso de la palabra por el señor Górriz Plasencia que tiene la inveterada costumbre de hablar sin solicitar la palabra y cuando está haciendo uso de ella algún concejal.

El secretario hace notar que no le es posible atender a dos concejales si estos hablan al mismo tiempo, pues ni aun siendo un perfecto taquígrafo podría recoger las manifestaciones hechas en tal forma.

En votación nominal se aprueba el voto de gracias salvando los suyos los señores Doñate, Conejos y Górriz Plasencia.

La Corporación queda enterada de un oficio del grupo parlamentario forestal y de otro de la alcaldía de Cuenca, sobre celebración de una asamblea maderera.

Se da lectura a una moción de la Alcaldía proponiendo que se hagan extensivos a los funcionarios en situación de pasivos los beneficios de pago por la municipalidad de la contribución de utilidades concedidos a los funcionarios en activo.

El señor Doñate, pide votación nominal y se aprueba la moción. Votan en contra los señores Doñate, Conejos y Górriz Plasencia.

Se aprueba sin discusión una instancia de Francisco Val solicitando licencia para levantar unas losas con objeto de proveer a la limpieza del desagüe de una casa de su propiedad.

En turno de ruegos y preguntas, el señor Górriz Plasencia interroga a la Alcaldía:

—¿Señor alcalde, qué hay de fiestas?

El señor Val Mata:

—El presidente de la Comisión de Hacienda podrá informar sobre el asunto.

El señor Igual:

—La Comisión de Hacienda no ha tomado aún acuerdo definitivo pero la situación del erario municipal no permite hacerse muchas ilusiones sobre el particular.

El señor Górriz Plasencia:

—¿El señor secretario puede decirnos qué cantidad hay consignada para fiestas?

El secretario, con la venia de la presidencia, consulta el presupuesto y dice que en el capítulo correspondiente existe una partida de 1.500 pesetas para fiestas.

El señor Górriz Plasencia:

—Pues yo pido que se hagan fiestas.

El señor alcalde:

—He de advertir que la situación económica del Ayuntamiento es crítica, pues se debe hasta a los funcionarios.

El señor Igual:

—Como presidente de la Comisión de Hacienda me creo obligado a hacer presente que este año y con motivo de una serie de denuncias infundadas hemos tenido que sufragar los gastos de varias inspecciones gubernativas además de los que con sus respectivas llamadas nos ha ocasionado, la autoridad gubernativa de la provincia. Por todo ello y para no liquidar el presupuesto con déficit del cual en ninguna manera puede ser responsable esta Corporación, sino quienes con sus denuncias han ocasionado los mencionados gastos, tal vez tenga la Comisión de Hacienda que prescindir de las fiestas para atender a otras necesidades más perentorias.

El señor Górriz Plasencia:

—Pues yo quiero que se haga algo de fiestas. Y pido que se haga constar que la minoría radical-socialista así lo ha pedido.

El mismo señor ruega a la Pre-

## BOLSA

SEVICIO TELEGRAFICO DEL BANCO HISPANO AMERICANO

Fondos públicos:	
Interior 4 %	66'00
Exterior 4 %	79'25
Amortizable 5 % 1920	91'00
Id. 5 % 1917	86'00
Id. 5 % 1927 con impuestos	84'50
Amortizable 5 % 1927 sin impuesto	97'75
Acciones:	
Banco Hispano Americano	142'00
Banco España	000'00
Nortes	187'25
Madrid-Zaragoza-Alicante	171'50
Azucareras ordinarias	00'00
Explosivos	000'00
Tabacos	190'00
Telefónicas preferentes 7 %	000'00
Monedas:	
Franco	46'80
Libras	37'95
Dólares	8'26

sidencia que por la Secretaría se le faciliten todos los documentos referentes a la legislación de trabajo sobre el descanso dominical.

El señor alcalde toma buena nota del ruego.

El señor Doñate pide que conste que el propuso que se concediese para escuelas una casa propiedad del Ayuntamiento.

El señor Igual pide también que conste que la Corporación no podía acceder a esta proposición porque con bastante anterioridad se había tomado el acuerdo de autorizar al alguacil para establecer allí su casa habitación.

El señor Doñate dice que si la Corporación tomó dicho acuerdo, también podía anularlo.

El señor Igual afirma que no podía anularse sin herir ya derechos adquiridos por el citado funcionario municipal.

El señor Doñate insiste y dice que así como en el asunto del pago de la contribución por utilidades ha podido el municipio anular un acuerdo, también podría hacerlo en este caso.

El Sr. Igual se esfuerza en demostrar al señor Doñate que no hay paridad entre ambos casos, ya que en uno de ellos el acuerdo creó derechos a favor de un funcionario y su anulación lesionaría estos derechos, mientras que en el otro caso no se hace otra cosa que extender a los funcionarios en situación pasiva los beneficios otorgados a los que están en activo, cosa que está perfectamente dentro de las atribuciones de la Corporación.

No creemos que este argumento haya sido comprendido por el señor Doñate.

Seguidamente se levanta la sesión.

### Páginas de humor

## ¡Ya era hora de que los novios tuvieran garantías serias!

Papini me ha destrozado un luminoso día de campo. Claro que no entraba en sus cálculos, cuando escribió, el sacco dell'Orco, hacerme tan lamentable farsa. Pero el caso es que, sin proponérselo de un hombre feliz que era yo el sábado hizo el domingo el hombre más desgraciado de la tierra. Porque tenía yo ideas muy optimistas acerca de la amistad, y desde que leí su libro, con el ansia y la delictación con que leo todo lo que escribe este recio y magnífico autor italiano vivo desalentado y lleno de escama. Lo habrán observado todos aquellos a quienes, hasta el domingo tenía por viejos, leales e íntimos amigos míos.

¡La amistad no existe!

Papini da de ella una definición que ha provocado en mí la reacción de que son claro testimonio las líneas que van escritas. No tengo a la vista el libro. Lo dejé caer descorazonado junto al pino a cuya sombra me deleitaba con su lectura, pero poco más o menos, lo que opina Papini de un buen amigo es esto:

«Un buen amigo es un enemigo con el cual hemos pactado un armisticio cuyas cláusulas cumplimos honestamente contados veces».

Ahora comprendo por qué no me devuelven el dinero algunos señores que para pedirme el empezo así sus cartas: «Mi querido amigo...»

Están faltando gravemente a las cláusulas económicas del armisticio. Recurriré a Ginebra, ya que a Londres es inútil a pesar de que los repetidos préstamos no liquidados han hecho de mí un inglés más típico que Mac Donald.

Pues si la amistad que tenía su fundamento en el cariño, antes de haberse publicado el sacco dell'Orco, es eso, ¿qué será el amor?—me preguntaba yo angustiado pensando en la juventud que se le declara con tradicional vehemencia a través del tiempo y el espacio.

Afortunadamente tengo un remedio de segura eficacia cuando me asaltan preocupaciones de esta gravedad. El de leer asiduamente el «Daily Mail». Más tarde o más temprano, ha de ofrecerme una solución agradable y sencilla. No ha tardado tres días en tranquilizarme. Mucho más que a mí va a tranquilizar a los novios, porque de ahora en adelante será inútil fingir en cartas encendidas o en escenas puramente verbales, amores volcánicos, o estados de arrebatada pasión aprendidos en «El Secretariado de la Juventud» o en la duodécima edición del «Libro útil para los enamorados». O se quiere de verdad, o se descubre en el acto la superchería.

Gracias al doctor Alexandre Cannon, se acabarán para siempre las comedias amorosas.

El «Daily Mail» (edición continental) del día 15 de Julio, página 5.ª columna 2.ª, bajo el título de «Love detector invention» y el subtítulo, lleno de garantías, de «London scientist claims», publica la sensacional información cuyo primer párrafo que traduciré enseguida, dice así:

«Doctor Alexandre Cannon, the London author and scientist, claims to have invented a machine which among other wonderful feats, will record unmistakably whether two people are really in love».

Traduzco: «El doctor Alejandro Cannon, el autor y hombre de ciencia de Londres asegura haber inventado una máquina que, entre otras hazañas, puede comprobar, sin equivocarse, si dos personas se aman realmente».

Es, como se ve, un gran triunfo del romanticismo.

Del que se darán cuenta exacta los enamorados, cuando sepan que la máquina con la cual se va a comprobar si efectivamente, se aman o no son más que tonterías o chiquilladas, tiene nombre: thokyrlographymanometro». No me detengo, naturalmente, en traducir su descripción, porque pronto hemos de verlo en el mercado, pero si quiera adelantarlo para que los que se decidan a adquirirlo sepan lo que compran, que el aparato es comprometidísimo. No vale cazarle delante de él. Y es de tal actividad que en una fracción de segundo registra la mentira del supuesto enamorado, aunque se haga el loco o se calle como un muerto.

No tengo la mala costumbre de inventar nada. Aquí quien lo inventa todo es el doctor Cannon. Yo aduzco textos, que es mi obligación, y asunto concluido. El «Daily Mail» que es el periódico de mayor circulación de la Gran Bretaña y su dominia, asegura que el «psicostethokyrlographymanometro» «detect in the fraction of a second the lightest of lies, even if the person does not speak» (Registra en una fracción de segundo la más insignificante de las mentiras, aunque no habla la persona).

De modo que, joven, ya lo sabe usted. Se le acerca a usted Atanasio y lo dice: —La amo a usted con locura, como me he amado a nadie en la vida.

Y usted, aunque le vea con una rodilla en tierra y la mano derecha sobre el corazón, que es la postura clásica, en vez de contestarle que lo pensará o que lo consultará con sus padres, como medida preventiva le dirá:

—Atanasio: ¿tiene usted la bondad de repetir eso delante de esta caja mientras voy a un recado?

Y le pone usted delante de las narices el «psicostethokyrlographymanometro» con la seguridad absoluta de encontrarle a la vuelta, con el gráfico que le asegura que Atanasio le ama a usted sin sombra o que es un embustero sin pizca de vergüenza, con lo que se ahorra usted, entre otras muchas cosas desagradables molestar a su mamá con la consulta.

La galantería me veda poner el ejemplo contrario.

El apartado tiene, además de éstos, otro gran ventaja.

Lo copiaré, para mayor fidelidad del «Daily Mail» y la traduciré para aquellos lectores que no conozcan el inglés:

«Dr. Cannon Claims that through the delicate graphs sincerity tendencies may be revealed and that even means by which suicidality subjects may seek to take their lives can be detected».

Traduzco: «El Dr. Cannon asegura que por medio de delicados gráficos pueden ser reveladas tendencias al suicidio y que incluso pueden averiguarse los medios por los cuales piensan quitarse la vida a sus futuros suicidas».

No se puede haber llegado a mayor perfección ¡Hasta le dice al futuro suicida si va a emplear las cerillas o el mismo piso derecho!...

Primero, el amor. De pués, el suicidio. Indudablemente el Dr. Cannon es el mayor romántico de Londres. Y el «Daily Mail», también.

quina con la cual se va a comprobar si efectivamente, se aman o no son más que tonterías o chiquilladas, tiene nombre: thokyrlographymanometro». No me detengo, naturalmente, en traducir su descripción, porque pronto hemos de verlo en el mercado, pero si quiera adelantarlo para que los que se decidan a adquirirlo sepan lo que compran, que el aparato es comprometidísimo. No vale cazarle delante de él. Y es de tal actividad que en una fracción de segundo registra la mentira del supuesto enamorado, aunque se haga el loco o se calle como un muerto.

No tengo la mala costumbre de inventar nada. Aquí quien lo inventa todo es el doctor Cannon. Yo aduzco textos, que es mi obligación, y asunto concluido. El «Daily Mail» que es el periódico de mayor circulación de la Gran Bretaña y su dominia, asegura que el «psicostethokyrlographymanometro» «detect in the fraction of a second the lightest of lies, even if the person does not speak» (Registra en una fracción de segundo la más insignificante de las mentiras, aunque no habla la persona).

De modo que, joven, ya lo sabe usted. Se le acerca a usted Atanasio y lo dice: —La amo a usted con locura, como me he amado a nadie en la vida.

Y usted, aunque le vea con una rodilla en tierra y la mano derecha sobre el corazón, que es la postura clásica, en vez de contestarle que lo pensará o que lo consultará con sus padres, como medida preventiva le dirá:

—Atanasio: ¿tiene usted la bondad de repetir eso delante de esta caja mientras voy a un recado?

Y le pone usted delante de las narices el «psicostethokyrlographymanometro» con la seguridad absoluta de encontrarle a la vuelta, con el gráfico que le asegura que Atanasio le ama a usted sin sombra o que es un embustero sin pizca de vergüenza, con lo que se ahorra usted, entre otras muchas cosas desagradables molestar a su mamá con la consulta.

La galantería me veda poner el ejemplo contrario.

El apartado tiene, además de éstos, otro gran ventaja.

Lo copiaré, para mayor fidelidad del «Daily Mail» y la traduciré para aquellos lectores que no conozcan el inglés:

«Dr. Cannon Claims that through the delicate graphs sincerity tendencies may be revealed and that even means by which suicidality subjects may seek to take their lives can be detected».

Traduzco: «El Dr. Cannon asegura que por medio de delicados gráficos pueden ser reveladas tendencias al suicidio y que incluso pueden averiguarse los medios por los cuales piensan quitarse la vida a sus futuros suicidas».

No se puede haber llegado a mayor perfección ¡Hasta le dice al futuro suicida si va a emplear las cerillas o el mismo piso derecho!...

Primero, el amor. De pués, el suicidio. Indudablemente el Dr. Cannon es el mayor romántico de Londres. Y el «Daily Mail», también.

Desperdicio

Prohibida la reproducción

El tiempo

Ayer tarde, luego de numerosos ruegos con sus correspondientes relámpagos y fuerte viento que arrancó varias persianas, comenzó a llover copiosamente a la hora que traíamos estas líneas.

La temperatura ha refrescado bastante.

Con esta lluvia ganan mucho los cosechas.

Oposiciones a Corpos CUERPO TECNICO.—ALUMNOS LIARES FEMENINOS.—CARREROS URBANOS

Preparación por personal técnico. Informes: Encargado del Giro Postal.—Comisario

Editorial ACCION, Temprado 11

ALMENDRA SUIZO VAINILLA IMPERIAL

4 CALIDADES DIFERENTES de

# Chocolates MUÑOZ

excelentes para comer crudos

En m...  
TEMAS DEL D...  
Car...  
En Españ...  
bertad y los...  
lo magna ob...  
ocurre esto...  
los aires del...  
como Holand...  
re en sentido...  
católicos—qu...  
Senado y la...  
za y la propo...  
idea napoleó...  
perfección er...  
los padres la...  
He aquí...  
mocrate: «T...  
ciones que fa...  
tores son pag...  
sostenimiento...  
por los Ayunt...  
cuales libres...  
medio de los...  
reembolsado...  
notar que en...  
cuelo; munic...  
cisa presenta...  
pidiendo ens...  
La subve...  
según los mi...  
100 de todos...  
Hasta ahora...  
ner la restitu...  
mayor indep...  
emancipació...  
por la funda...  
versidad de...  
nos. Cuenta...  
Ayuntamiento...  
vención de si...  
La enseñ...  
y, lib'ada de...  
mente en la...  
gicos. En nur...  
contaba 244...  
años despué...  
jora de un te...  
Los resul...  
to en acrecer...  
ciudadanos...  
progreso. Es...  
Orientacione...  
DERECH...  
La ley nat...  
la ley divina...  
el derecho in...  
sus hijos. S...  
vida, difusión...  
gación de su...  
Se ha dich...  
Estado para...  
este derecho...  
pueda aduci...  
pruebas de d...  
puede una m...  
en buena ju...  
razón no le...  
cho a educar...  
cho a un fin...  
a usar de los...  
dos a la con...  
De otro mod...  
se anularía...  
recho subor...  
Tienen, pt...  
a elegir aq...  
procedimien...  
y aquellos u...  
conducentes...  
ción de sus...  
El ejercici...